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Примите самые теплые и искренние по-
здравления с наступающим Новым годом! 

Уходящий 2024 год был сложным, 
наполненным различными событиями. 
Регион сильно пострадал от масштабно-
го паводка, но в целом справился с его по-
следствиями благодаря общим усилиям. 

Оренбуржцы избрали Президента 
страны и Губернатора региона, оказав 
доверие курсу на развитие России и об-
ласти. 

Впереди – 2025 год! А встреча Нового 
года – это всегда общение с родными и 
близкими людьми, со старыми, добрыми 

друзьями. Это праздник, который нас 
объединяет. 

Все в детстве мечтали найти ново-
годние подарки, которые родители клали 
под елку. Повзрослев, думаем о том, что-
бы наши дети, внуки были счастливы и 
здоровы. Конечно, мы уже не ждем, как 

в детстве, в новогоднюю ночь чудес. Но 
строя планы на предстоящий год, всегда 
ожидаем, что он станет для нас удачным 
и плодотворным. Верим, что принесет с 
собой самые добрые перемены.  

Здоровья и удачи всем! Душевного 
равновесия! С Новым годом!

Бюджет  
с «подушкой 
безопасности»

Самые обсуждаемые  
события года «от первого лица»

В Оренбуржье начнут  
выпускать беспилотники

«Каждый год 31 декабря  
мы с друзьями ходим ...»

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ТЕМА

Уважаемые читатели газеты,  оренбуржцы!Уважаемые читатели газеты,  оренбуржцы!
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Председатель ЗС Сергей Грачев 
отметил самые обсуждаемые  
события уходящего года

ПАВОДОК
– Самый масштабный и раз-

рушительный за последние деся-
тилетия. Тысячи подтопленных 
домовладений, утеря имущества 
оренбуржцев, ущерб инфраструк-
туре – это результаты стихийного 
бедствия. Не случайно паводок 
был признан чрезвычайной ситуа-
цией федерального уровня. Тыся-
чи людей – сотрудники МЧС, во-
лонтеры, муниципальные службы 
– работали практически круглосу-
точно для минимизации размера 
ущерба, ликвидации последствий 
паводка. Федеральный центр опе-
ративно направлял в регион необ-
ходимые средства, помощь орен-
буржцам оказывали фактически 
все субъекты Федерации. Один 
на один с бедой наша область не 
осталась, и лозунг «Вместе – мы 
сила» стал реальностью. Депута-
ты Законодательного Собрания 
совместно с исполнительной 
властью региона работали над 
принятием в ускоренном режиме 
нормативных актов, направлен-
ных на финансовую поддерж-
ку людей, попавших в сложную 
жизненную ситуацию, бизнеса; 
приобретали на личные средства 
продукты первой необходимости. 
Было принято решение выделить 
средства пострадавшим из област-
ного бюджета с опережением, не 
дожидаясь федеральных и не те-
ряя драгоценного времени.  Таких 
беспрецедентных мер поддержки 
не было ни в одном субъекте Фе-
дерации. Подавляющее боль-
шинство оренбуржцев, имеющих 
право на компенсацию ущерба, 
уже получили выплаты. Работа по 
ликвидации последствий паводка, 
восстановлению инфраструктуры 
будет продолжена и в 2025 году. 
Средства на это уже заложены в 
бюджете следующего года. 

Как река вошла в свое русло, 
так и жизнь оренбуржцев, по-
страдавших от большой воды, 
тоже стала возвращаться в нор-
мальное русло. Но уроки паводка 
мы должны выучить и необхо-
димую работу над ошибками 
провести. 

ВЫБОРЫ
Важными политическими 

событиями 2024 года стали вы-
боры Президента и губернатора 
Оренбургской области. Они опре-
делили вектор развития региона, 
стратегический курс страны в 
целом. 

В Оренбуржье был переиз-
бран действующий глава региона 
Денис Владимирович Паслер. 
Высокая явка, высокие проценты 
отданных голосов избирателей в 
его поддержку – это свидетельство 
высокого уровня доверия орен-
буржцев, оценка деятельности 
команды губернатора, исполни-
тельной власти области. Предвы-
борная кампания проходила в спо-
койном рабочем режиме. Денис 
Владимирович смог аргументиро-
ванно показать и доказать, какие 
направления работы находятся в 
приоритете. Повышение уровня 
заработной платы, запуск новых и 
модернизация действующих про-
изводств, привлечение в регион 
инвестиций, предметная работа 
с собственниками предприятий, 
адресная поддержка населения. 
У конкурентов на прошедших 
выборах таких аргументов не на-
шлось, что и предопределило по-

беду действующего губернатора. 
Думаю, что при таком уровне 

поддержки населения количество 
решенных стратегических задач, 
стоящих перед регионом, будет 
больше.

ТРИДЦАТИЛЕТИЕ
В уходящем году Законода-

тельное Собрание области отме-
чало 30-летие своей деятельности. 
История регионального парла-

когда на смену прежней системе 
управления государством при-
ходила новая модель. И законо-
дательные функции переходили 
от Советов народных депутатов к 
вновь образуемым органам пред-
ставительной власти субъектов 
Федерации. 

Это не было сменой вывесок. 
Это был структурный процесс, 
связанный с принятием Консти-
туции Российской Федерации 
1993 года, закрепившей принцип 
разделения властей и основ феде-
ративного устройства страны. И 
если использовать спортивную 
терминологию, то это был пе-
риод перехода от «любителей» к 
профессионалам. Большую роль 
в этом процессе сыграл председа-
тель Законодательного Собрания 
первых двух созывов – Валерий 
Николаевич Григорьев, председа-
тели регионального парламента 
следующих созывов – Юрий Вя-
чеславович Трофимов, Дмитрий 
Владимирович Кулагин. 

Перед депутатами первого со-
зыва Законодательного Собрания 

области, впервые избранными 
в условиях состязательности, 
многопартийной системы, аль-
тернативности, лежал, по сути, 
чистый лист бумаги, на котором 
они должны были написать пер-
вые, основные законы Оренбург-
ской области. И сделать это нужно 
было в кратчайшие сроки, причем 
в контексте тех политических 
событий и той экономической 
ситуации, в которой находилась 
Россия в 90-е годы. И они с этим 
справились на отлично.

Депутаты Законодательного 
Собрания всегда находились в 
центре решения проблем регио-
на. Особенно в период чрезвычай-
ных ситуаций. Так было в период 

района Луганской Народной 
Республики.  

За 30 лет деятельности За-
конодательного Собрания была 
выстроена эффективная модель 
взаимодействия с исполнитель-
ной властью региона, органами 
прокуратуры, Федеральным Со-
бранием Российской Федера-
ции, Управлением Министерства 
юстиции по Оренбургской об-
ласти, Счетной палатой, муни-
ципальными образованиями, 
законодательными органами 
государственной власти многих 
субъектов Российской Федера-
ции. В том числе и через Ассоци-
ацию законодательных органов 
государственной власти субъек-
тов ПФО. Тесный контакт и кон-
структивный диалог налажен с 
общественными организациями, 
в первую очередь через Обще-
ственную палату. Все это позво-
ляет с уверенностью утверждать, 
что за эти 30 лет региональный 
парламент стал по настоящему 
профессиональным, отвечающим 
в полной мере запросам и ожида-
ниям общества законодательным 
органом государственной власти 
Оренбургской области!

мента сложная, наполненная 
яркими событиями и фактами. 
Формирование законодательного 
органа государственной власти 
региона проходило в условиях 
острого политического кризиса, 
неблагоприятной социально-эко-
номической ситуации в стране. И 
сегодня, спустя 30 лет с момента 
образования Законодательного 
Собрания Оренбургской области, 
отчетливо понимаешь, какую ко-
лоссальную работу проделал депу-
татский корпус, начиная с первого 
созыва, закладывая и развивая 
основы парламентской культуры, 
умения вести диалог, достигать 
компромиссных решений. Это 
было непростое время. Время, 

ковид-пандемии, когда нужно 
было разработать и принять це-
лый пакет законов, направленных 
на поддержку бизнеса, института 
семьи, материнства, системы 
здравоохранения. Законодатель-
ное Собрание с этой задачей 
справилось. При этом не ограни-
чилось только законодательной 
функцией.

 Депутаты Законодательного 
Собрания регулярно участвовали 
в волонтерском движении. Они 
передавали продуктовые наборы 
и горячие обеды медицинским 
работникам в «красную зону», 
занимались доставкой продук-
товых наборов и медицинских 
препаратов больным коронави-
русной инфекцией, находящимся 
на амбулаторном лечении. Для 
больниц и поликлиник в своих 
округах депутаты покупали хи-
рургические комплекты одежды, 
средства индивидуальной защи-
ты, бесконтактные градусники, 
морозильные камеры для хра-
нения вакцины, санитайзеры в 
большом количестве.

После начала специальной 
военной операции на Украине 
помощь участникам СВО и их се-
мьям стала одним из важнейших 
направлений работы депутатов. 
Произошло законодательное за-
крепление льгот для участников 
спецоперации и их семей, депу-
таты лично помогают близким по-
гибших. На региональном уровне 
реализуются дополнительные 
меры социальной поддержки для 
военнослужащих, принимающих 
участие в специальной военной 
операции, и их семей. Депутата-
ми Законодательного Собрания 
оперативно приняты законы, обе-
спечивающие бесплатную юри-
дическую помощь по вопросам 

предоставления мер поддержки, 
льгот и гарантий, направление 
детей оренбуржцев – участников 
СВО на оздоровление в лагеря 
отдыха с компенсацией в размере 
100 процентов от средней стоимо-
сти путевки.

 Отмечу и личный вклад пар-
ламентариев, в зону СВО депу-
таты продолжают передавать 
необходимое дополнительное 
оснащение, технику и транс-
порт. Постоянно ведется работа 
по отправке и транспортному 
сопровождению доставки гу-
манитарного груза на Донбасс. 
Принимают личное участие 
депутаты и в восстановлении 
подшефного Перевальского 
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В Оренбуржье начнут 
выпускать беспилотники

пользовать средства из областного бюджета на оплату 
труда работников лесничеств дополнительно к феде-
ральному финансированию. Такие выплаты учтены в 
бюджете на 2025 год и плановый период, они составят 
порядка 25 млн ежегодно. 

Для улучшения 
демографической 
ситуации

Региональный Центр разработки и испытаний бес-
пилотных авиационных систем получит в 2025 году 432 
млн рублей.

Депутаты Заксоба высказались за увеличение в 
бюджете 2025 года средств на создание такого центра. 
Поправки в проект вносили сразу три парламентских 
фракции: «Единая Россия», ЛДПР, «Российская партия 
пенсионеров» и депутат Александр Колыбельников.

Оренбуржье – один из регионов, которые вошли 
в нацпроект «Беспилотные авиационные системы». 
Научно-производственный центр станет базой для 
разработки и испытаний БАС с дальнейшим промыш-
ленным производством и выводом на рынок. Запустить 
его должны в 2025 году. 

Увеличили средства  
на видеофиксацию  
и ЗАГСы 

По инициативе фракции «Единая Россия» в област-
ной бюджет 2025 года добавлено 20 млн рублей на ра-
боту системы фиксации нарушений правил дорожного 
движения. Аналогичное увеличение предусмотрено и 
на 2026, 2027 годы. 

В плюсе будут и ЗАГСы. На осуществление передан-
ных полномочий РФ на государственную регистрацию 
актов гражданского состояния выделят порядка 161,7 
млн рублей. 

Дороги области 
продолжат 
ремонтировать

На приведение в нормативное состояние автомо-
бильных дорог запланировано свыше 10 млрд 458 млн 
рублей.  Увеличены субсидии муниципалитетам на 
создание инфраструктуры для строительства жилья. 
Изысканы средства на переселение граждан из ава-
рийного жилья за счет Фонда развития территорий 
и на модернизацию коммунальной инфраструктуры. 

Также заложены средства на финансирование стро-
ительства физкультурно-оздоровительного комплекса 
в селе Ивановка Оренбургского района. Всего на реа-
лизацию инициативных проектов муниципалитетам 
уйдет около 200 млн рублей.

В закон о разграничении полномочий в сфере лес-
ных отношений внесено уточнение. Это позволит ис-

Несколько населенных 
пунктов исчезнут  
с карты региона

Среди наиболее важных направлений расходования 
средств областного бюджета – создание новых женских 
консультаций в сельской местности, поселках городско-
го типа и малых городах. 

На эти цели направят более 474,9 млн рублей. Реа-
лизация данных мероприятий будет проходить в рамках 
регионального проекта охраны женского здоровья но-
вого национального проекта «Семья». Еще одна важная 
позиция, на которую выделены 231,4 млн рублей, – это 
оснащение медицинскими изделиями перинатальных 
центров и родильных домов. Также в приоритете обе-
спечение беременных женщин с сахарным диабетом 
непрерывным мониторингом глюкозы, организация 
центров здоровья для взрослых, оснащение отделений 
медпрофилактики оборудованием для выявления фак-
торов риска развития хронических заболеваний. 

На создание системы долговременного ухода за 
гражданами пожилого возраста и инвалидами направят 
143 млн рублей. Кроме этого, предусмотрено выделе-
ние финансовых средств на социальную поддержку и 
предоставление электронных сертификатов на отдых и 
оздоровление детей. Новый механизм государственной 
поддержки даст родителям возможность приобретать 
путевки своим детям в организациях, состоящих в ре-
естре, и осуществлять самостоятельную оплату услуги 
с помощью действующей банковской карты «Мир».

«Наливайки» закроют

Работу общепита в многоквартирных домах, на при-
легающих к ним территориях и в псевдокафе ограничат 
с 1 марта 2025 года.

В апреле федеральный закон расширил полномочия 
регионов и дал им право вводить запрет на работу «на-
ливаек». То есть заведений, которые днем работают как 
общепит (рюмочные или пивные), а по ночам продают 
алкоголь как розничные магазины. 

Депутаты Заксоба поддержали новые ограничения, 
и теперь пиво, пивные напитки, сидр, пуаре, медовуху 
будут отпускать только рестораны, бары, кафе, буфеты. 
В том числе и те, которые расположены в жилых домах 
и рядом с ними.

При этом в местах общепита, расположенных в 
многоквартирных домах, площадь зала которых менее 
50 кв. м, продавать алкогольную продукцию в розницу 
запрещено. Будет ограничено и время продажи, с 22.00 
до 10.00 по местному времени приобрести алкоголь бу-
дет невозможно. Для ресторанов сделаны исключения. 

С инициативой упразднения вышли Советы депу-
татов муниципальных образований. Аргумент – нет 
жителей, значит не должно быть и населенного пункта. 
Отсутствие постоянно проживающих жителей в этих 
территориях подтверждено органами местного само-
управления и отделений МВД. 

Речь идет о восьми населенных пунктах:
– рзд. 1334 км Алексеевского сельсовета Асекеев-

ского района;
– рзд. Кисла Яковлевского сельсовета Асекеевского 

района;
– рзд. 1314 км Яковлевского сельсовета Асекеевского 

района;
– с. Наумовка Завьяловского сельсовета Бугурус-

ланского района;
– пос. Теребилово Пилюгинского сельсовета Бугу-

русланского района;
– пос. Огороднический Русскобоклинского сельсо-

вета Бугурусланского района;
– ст. Кумакская Кумакского сельсовета Новоорского 

района Оренбургской области;
– х. Черепановка Старосокулакского сельсовета 

Саракташского района Оренбургской области.

Бюджет на образование, 
культуру и спорт стал 
больше

Увеличенные средства на сферу образования будут 
направлены, в частности, на преобразование учебных 
корпусов и общежитий колледжей, на бесплатное 
горячее питание начальных классов, на организацию 
отдыха и оздоровления детей.

В областном бюджете 2025 года на культуру за-
ложено более 3 млрд рублей. Средства пойдут на 
модернизацию библиотек, развитие сети учреждений 
культурно-досугового типа, техническое оснащение 
музеев, укрепление материально-технической базы 
муниципальных театров и ДК малых сел.

Также почти 84 млн направят на модернизацию 
Молодежного центра и благоустройство прилегающей 
территории.

Семьям участников СВО 
юрпомощь – бесплатно

На заседании Законодательного Собрания конкре-
тизировано понятие членов семьи мобилизованных, 
контрактников, добровольцев, участвующих в СВО. 

Это супруг и супруга, родители и усыновители, дети, 
в том числе усыновленные и находящиеся под опекой. 
Все они имеют право на бесплатную правовую помощь 
в государственных юридических бюро.
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Александр ТРУБНИКОВ, 
руководитель фракции  
«Единая Россия» 

– Бюджет области принят с 
приростом доходов и расходов. 
Он соответствует требованиям 
жизни, способен решить задачи, 
которые ставит Президент страны, 
губернатор и Правительство региона. 

Основная часть бюджетных расходов 
будет направлена в отрасли социальной сферы, 
экономику. 

Наша фракция разработала поправки для корректи-
ровки трехлетних расходов, причем только на 2025 год 
их объем составляет почти 5,6 млрд рублей. Все они были 
поддержаны.

В результате дополнительные средства пойдут на стро-
ительство школ, ремонт детских садов, создание женских 
консультаций. Увеличены капвложения в инфраструкту-
ру особой экономической зоны «Оренбуржье», расходы 
на создание и модернизацию библиотек, развитие сети 
культурно-досуговых учреждений, техническое оснаще-
ние музеев, укрепление материально-технической базы 
муниципальных театров и ДК малых сел, программы под-
готовки специалистов среднего звена и другие социально 
значимые направления.

Максим ЩЕПИНОВ,
руководитель фракции 
ЛДПР

– В Оренбуржье есть вопросы, 
которые требуют незамедлитель-
ных действий. На первом месте 
– медицина. Очереди, проблемы с 
записью к врачам, острый кадровый 
голод.

Далеко не все благополучно и в сфере 
образования. Одна из главных проблем – нехватка школ. 

Поэтому мы предложили увеличить расходы бюджета 
в 2025 году на развитие системы образования на 1 млрд 
рублей, медицины – на 500 млн. Помимо этого, опираясь 
на многочисленные обращения оренбуржцев, вышли с 
инициативой направить дополнительные средства на 
обеспечение жильем детей-сирот. Уверены, что тысячные 
очереди из сирот – недопустимая ситуация для современ-
ной России.

Позиция фракции ЛДПР неизменна – в субъекте 
должно оставаться больше денег. На сегодня область от-
дает в федеральный центр 85% всех налоговых доходов. 
Необходимо развернуться лицом к регионам! Мы при-
зываем оставлять в Оренбуржье хотя бы 30% налоговых 
поступлений.

Григорий ИНОЧКИН,
руководитель фракции 
«Российская 
партия пенсионеров 
за социальную 
справедливость»

– Бюджет ежегодно растет хо-
рошими темпами. Все важнейшие 
приоритеты развития области учтены, 
предусмотрены необходимые ресурсы для 
выполнения бюджетных обязательств, финансирования, 
в том числе решений, которые обозначены в посланиях 
Президента РФ. 

Заложены средства на реализацию всех программ, 
действующих в рамках национальных проектов, на стро-
ительство и ремонт социальных объектов – школ, детских 
садов, учреждений здравоохранения, а также поддержку 
участников специальной военной операции в полном 
объеме. 

Публичные нормативные обязательства будут про-
индексированы исходя из уровня инфляции. В бюджет 
заложено и повышение зарплаты всем категориям бюд-
жетников на 8,3%. Надеемся, что стабилизация экономики 
положительно скажется на исполнении бюджета и, соот-
ветственно, на доходах оренбуржцев.

Новому году – Законодательное Собрание приняло  
во втором, окончательном, чтении главный 
финансовый документ Оренбуржья  
на ближайшую трехлетку. 

РЕМОНТ ШКОЛ, ДЕТСАДОВ, 
ЛАГЕРЕЙ

Только по областной про-
грамме капремонта школ в 
трехлетнем бюджете заложе-
но полмиллиарда рублей. Это 
дает возможность практически 
вдвое увеличить количество 
школ, которые ремонтируют 
муниципалитеты. За послед-
ние пять лет отремонтирована 
каждая шестая школа в реги-
оне. Третий год действует об-
ластная программа капремонта 
детских садов с финансирова-
нием в полмиллиарда рублей 
ежегодно. 

Регион вошел в федеральную 
программу капремонта зданий 
профобразования. Планируется 
отремонтировать 8 объектов 
в течение двух лет. 14 коллед-
жей уже прошли комплексную 
модернизацию. В целом, за по-
следние шесть лет расходы на 
образование выросли более чем 
в полтора раза. 

На модернизацию инфра-

структуры детского отдыха за-
ложено 1,9 млрд рублей. Это 
ремонт и восстановление уч-
реждений детского отдыха.  

ЗАРПЛАТЫ,  
НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА

Оплата труда работников 
бюджетной сферы и социаль-
ные выплаты, в том числе для 
участников специальной во-
енной операции, остаются без-
условными приоритетами. 

В бюджете будущего года 
предусмотрено увеличение сум-
мы финансирования на общее 
и дошкольное образование с 
учетом роста средней зарплаты 
педагогов до уровня 56 700 ру-
блей с 1 января 2025 года.

В консолидированном бюд-
жете области с соблюдением 
Указов Президента по повыше-
нию зарплаты учтено увеличе-
ние фонда оплаты труда на 7,2 
миллиарда.

Планируется создание но-
вых рабочих мест. С 2025 года 

– Принятие такого бюджета говорит о том, что мы строим работу  
с более широким горизонтом планирования, определенным 
запасом прочности. А увеличение инвестиционной составляющей 
главного финансового документа – это свидетельство выхода 
бюджета на траекторию развития. В резервном фонде 
предусмотрена подушка безопасности для региона.  
2024 год показал, что нужно быть готовым к любым 
чрезвычайным ситуациям. И область эти уроки учла  
в бюджете на 2025 год и плановый период, – подчеркнул 
председатель Законодательного Собрания Сергей Грачев.

Консолидированный бюджет 
области за последние шесть лет 
вырос более чем в 1,6 раза. Среди 
расходов на первом месте – соци-
альная сфера, куда, как правило, 
направляется более половины 
средств. Регион выполняет все 
социальные обязательства и 
входит в лидеры по исполнению 
нацпроектов. Динамика роста 
средней зарплаты по экономике 
– одна из самых высоких в стра-
не. Продолжится восстановление 
территорий после беспрецедент-
ного паводка, выполнение задач 
по безопасности и поддержке 
СВО, развитию региона. 

Разбираемся, как и на что 
будут тратить деньги из регио-
нальной казны, с учетом данных 
областного Правительства.

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА – 
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ

На 2025 год объем средств 
на поддержку семей с детьми 
с учетом средств Фонда пенси-
онного и социального страхо-
вания РФ запланирован в раз-
мере 22 млрд 537 млн рублей 
с ростом к уточненному плану 
2024 года.

Почти в миллиард рублей 
обойдется предоставление соц-
помощи оренбуржцам на осно-
вании социального контрак-
та по региональному проекту 
«Многодетная семья». Этот вид 
помощи охватит более 4,5 тыся-
чи человек.

Продолжается обеспечение 
жильем детей-сирот. С 2019 года 
приобретено более 3 800 квар-
тир, выдано 76 сертификатов 
на покупку жилья. Для решения 
этой задачи также используется 
механизм комплексного раз-
вития территории. Все соци-
альные выплаты обеспечены в 
полном объеме.



5Декабрь 2024ЦЕНТРАЛЬНАЯ ТЕМА

Максим АМЕЛИН,
руководитель фракции 
КПРФ

– Главная проблема област-
ного бюджета – нехватка денег. 
Причина – в системе межбюджет-
ных отношений. В Оренбуржье 
остается всего 12% собранных 
налогов.

Беспокоит и зависимость бюджета от 
нефтегазовой отрасли. К сожалению, мы не видим реаль-
ных доходов от особых экономических зон, предпринима-
тельства и новых предприятий. 

В будущем году нам предстоит продолжить преодоле-
вать последствия половодья. Федерация нам помогла, но 
пока, к сожалению, недостаточно. Справедливо, чтобы 
каждый пострадавший получил помощь.

В дополнительном бюджетном финансировании остро 
нуждаются муниципалитеты. Необходимы средства на 
строительство и ремонт школ, дорог, развитие массового 
спорта. Капитальных вложений требуют системы водоот-
ведения и теплосети областного центра. 

Кроме того, наша фракция внесла ряд предложений по 
эффективному планированию бюджетных расходов.

Екатерина КАЛЕГИНА,
руководитель фракции 
«Справедливая Россия – 
Патриоты – За Правду»

– Бюджет-2025 отражает ре-
альную ситуацию в нашем реги-
оне. В будущем году необходимо 
продолжить работу по ликвидации 
последствий паводка, вносить вклад 
в победу на фронте, развивать региональ-
ную экономику.

Следует обратить внимание на доходы, которые область 
может получить от участия в уставном капитале компаний 
и процентов по выданным им кредитам. Таким образом 
регион финансирует реальное производство, в котором 
мы все так заинтересованы. 

Тенденция на увеличение его доли прогнозируется как 
во внутреннем региональном продукте, так и в налоговых 
поступлениях, где налог от прибыли организаций, занима-
ющихся обрабатывающей промышленностью и торговлей, 
за последнее время стабильно растет. 

Оренбуржье выбрало правильный курс для развития. 
Проблемные вопросы, конечно, есть, и их нужно решать 
совместными усилиями!

новый бюджет

область включается в реализа-
цию нового нацпроекта «Ка-
дры». Особое внимание – тру-
доустройству молодых людей. 
Основой станет региональная 
программа по содействию за-
нятости молодежи «Кадры 2.0». 
Предусмотрено субсидирова-
ние работодателей за трудоу-
стройство молодежи.

ЖИЛЬЕ, «КОММУНАЛКА», 
ДОРОГИ

Продолжится переселение 
из аварийного жилищного фон-
да. В 2025 – 2027 годах на это 
уйдет 1 млрд 480,5 млн рублей. 
Планируется расселить 1,5 тыс. 
человек с 20 тыс. кв. метров 
аварийного жилищного фонда.

Для молодых семей в 2025 
году предусмотрены средства на 
улучшение жилищных условий. 
Они охватят 410 семейных пар. 
В планах на ближайшие 5 лет – 
обеспечить жильем не менее 2,2 
тыс. молодых семей.

Реализуются мероприятия 
по капремонту многоквартир-
ных домов в исторической части 
Оренбурга. На это будут направ-
лять 100 млн ежегодно.

На модернизацию объектов 
коммунальной инфраструктуры 
на три предстоящих года вы-
делено 3 млрд 343 млн рублей. 

Объем регионального до-
рожного фонда на 2025 год 
сформирован в максимально 
возможном размере – более 23 
млрд рублей с увеличением на 
28%, или более 5 млрд рублей 
к 2024 году. 

НА ЗДОРОВЬЕ И ДОЛГОЛЕТИЕ
«Продолжительная и актив-

ная жизнь» – новый нацпроект 
начнется с 2025 года. Он ох-
ватит все сферы здравоохра-
нения, от первичного звена 
до реабилитации. Ожидаемый 
результат – укрепление здоро-
вья, существенное увеличение 
продолжительности жизни. 

Планируется укрепление 
спортивной инфраструктуры: 
будут создаваться новые пло-
щадки и ремонтироваться име-
ющиеся. 

Продолжится строительство 
спортивных площадок и фут-
больных полей в муниципаль-
ных образованиях. Ежегодно на 
эти цели направляется 200 млн 
рублей. По инициативе партии 
«Единая Россия» в 2024 году 
начата реализация проекта по 
ремонту спортивных школ, ко-
торый продлится и в будущем. 
По 100 млн рублей планируют 
направлять ежегодно на обнов-
ление спортшкол.

СРЕДСТВА ДЛЯ АГРАРИЕВ
Все меры господдержки сель-

хозпроизводителей сохранены. 
Область продолжит поддер-

живать финансово производ-
ство молока, мяса, учитывая 
устойчивый спрос на эту про-
дукцию. Напомним, в 2023 году 
были увеличены средства на 
поддержку выпуска молока на 
50%. Это позволяет обеспечи-
вать стабильность и рентабель-
ность производства. 

Будут субсидировать часть 
затрат на приобретение удо-
брений. Этот вид поддержки 
впервые введен в 2019 году и 
ежегодно увеличивается. В 2025 
году господдержка составит 
269,3 млн рублей. На стиму-
лирование растениеводства, 
животноводства, технологиче-

скую модернизацию, введение 
в оборот сельхозземель в 2025 
году уйдет 2,9 млрд руб. 

Объем господдержки на тех-
ническую и технологическую 
модернизацию АПК за послед-
ние годы увеличился почти в 
три раза. В 2025 году на эти 
цели направят 528 млн.  Объем 
грантов составит 240,4 млн. На 
госпрограмму «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
– 250,9 млн руб.

ОЧИСТЯТ УРАЛ,  
ВОССТАНОВЯТ ЛЕСА

С 2025 года стартует новый 
нацпроект «Экологическое бла-
гополучие». 

Среди ключевых экологиче-
ских мероприятий – расчистка 
7 км русла реки Урал в грани-
цах Оренбурга. Это поможет 
устранить последствия паводка, 
загрязнения и засорения Урала, 
будет способствовать восста-
новлению русла реки. 

Работы будут проводиться с 
2025 по 2027 год за счет субвен-
ций из федерального бюджета. 
В бюджете области на три года 
на это предусмотрено 152,3 млн 
рублей.

Планируется большая ра-
бота по сохранению и восста-
новлению лесных массивов. 
В рамках нацпроекта вокруг 
городов и промышленных цен-
тров области появятся новые 
лесополосы. Ежегодно будет 
высаживаться не менее 20 гек-
таров новых лесов.

Всего на здравоохранение будет 
направлено 12 млрд 220 млн 
рублей.

На модернизацию первич-
ного звена предусмотрено на 
2025 год 2 млрд 41 млн рублей. 
Планируется капремонт медуч-
реждений, обновление автопар-
ка, закупка медоборудования.

Поступят новые федераль-
ные субсидии в объеме 781,4 
млн рублей:

на обеспечение беременных 
женщин с сахарным диабетом 
системами непрерывного мо-
ниторинга глюкозы – 69,9 млн 
рублей;

на оснащение медицински-
ми изделиями перинатальных 
центров и родильных домов – 
231,4 млн рублей;

на создание женских кон-
сультаций – 474,9 млн рублей;

на организацию Центров 
здоровья для взрослых – 5,2 млн 
рублей.

ПОДДЕРЖКА КУЛЬТУРЫ, 
РАЗВИТИЕ СПОРТА

Общий объем средств на 
сферу культуры в областном 
бюджете на следующий год – 3 
млрд рублей.

За последние пять лет рас-
ходы на культуру увеличились 
более чем вдвое. В трехлетней 
перспективе – продолжение 
масштабных преобразований. 

В 2025 году запускается фе-
деральная программа «Земский 
работник культуры», которая 
предполагает переезд востре-
бованных специалистов на ра-
боту в малые города и сельские 
территории с выплатой в 1 млн 
рублей. 
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Новогоднее чудо

Ярче светит 
«Солнышко» 

На ремонт!

В поселке Пролетарка 
Красногвардейского райо-
на в рамках инициативного 
бюджетирования и при фи-
нансовой поддержке депутата 
Лактионова капитально от-
ремонтирован водопровод на 

улице Пролетарской и части 
улицы Школьная. Всего было 
заменено 2,3 км сети. Здесь 
установили пять колодцев и 
два пожарных гидранта. 

Капремонт водопроводов 
также проведен в поселке Кри-

В интересах избирателей
В этом году Бугуруслан и Бугурусланский 

район получили более 6,5 млн рублей на со-
циально значимые мероприятия. 

При поддержке депутата Геннадия Аверья-
нова отремонтирована кровля в школе № 7 и 
спортшколе «Чемпион», установлена система 
вентиляции бассейна в детском оздоровительном 
лагере «Лесная сказка».

На условиях софинансирования обустроена 

игровая площадка в Благодаровке, проведен ка-
премонт внутрипоселковой дороги в Пилюгино, 
реконструирован мемориал участникам Великой 
Отечественной войны в Аксаково. 

– Мемориал нуждался в капитальном ремонте, 
– рассказал глава Аксаковского сельсовета Денис 
Шаронов. – Обсудили проект реконструкции с 
ветеранами, общественными организациями и 
местными жителями, выработали предложения. 
Особое внимание уделили восстановлению ар-
хитектурных деталей и созданию комфортных 
условий для посетителей. 

Ремонтные работы начались в сентябре. К 
началу зимы заменили ограждения, установили 
постаменты под памятные плиты с именами по-
гибших воинов, обновили монумент «Вечным 
героям», подвели газ к Вечному огню. Капремонт 
проводился с использованием современных 
материалов. Жители Аксаково уверены, что тор-
жественные мероприятия к 80-летию Победы 
и другим памятным датам, которые пройдут у 
обновленного мемориала, будут способствовать 
укреплению связи между поколениями, сохране-
нию важнейших уроков истории.

– Ежегодно мы проводим целый ряд меропри-
ятий, направленных на укрепление материаль-
но-технической базы учреждений образования, 
культуры и спорта. На будущий год уже сформи-
рован предварительный перечень работ на основе 
наказов избирателей. Моя задача – работать в 
интересах избирателей, – убежден Геннадий 
Аверьянов.

На победной прямой
Образование, благоу-

стройство, спорт, культура... 
На социально значимые ме-
роприятия в Кувандыкском 
городском округе депутат ЗС 
Валентин Купинов направил в 
этом году почти 4,2 млн бюд-
жетных рублей.

Система водоснабжения в с. 
Ибрагимово не менялась с 1985 
года. Происходили постоянные 
порывы. Для их устранения 
приходилось отключать воду по 
всему селу. Решили проблему 
сообща. Капремонт провели 
в рамках софинансирования 
инициативных проектов.

– Благодаря поддержке Ва-
лентина Ильича мы вышли на 
победную прямую в решении 
этого сложного вопроса. Наш 
депутат действительно помога-
ет, не словами, а делами, – поде-
лилась начальник Ибрагимов-
ского территориального отдела 
Регина Сарыева.

Еще в этом году удалось капи-
тально отремонтировать систему 
водоснабжения в д. Первомайск, 
обустроить детскую игровую 
площадку в с. Большое Чураево 
и стадион в с. Зиянчурино.

Один самых крупных проек-
тов – ремонт Куруильской сред-
ней школы. За счет средств об-
ластного и местного бюджетов 
школа приобрела современный 
вид. Здесь оборудована входная 
группа, туалетная комната, 
автомобильное парковочное 
место для инвалидов, установ-
лены вертикальные подъемни-

ки. Вклад Валентина Купинова 
в обновление школы – 945 тыс. 
рублей.

И это не точка. До конца 
2024 года будет заменено 
напольное покрытие сцены 
Ибрагимовского сельского 
ДК, организовано уличное 
освещение в селах Дубиновка 
и Чеботарево.

О.В. Лактионов на встрече с директором Токской школы

Обновленный мемориал в Аксаково

В.И. Купинов в селе Ибрагимово

Нурлан Мунжасаров и коллектив детского сада «Солнышко»

Два года шел капиталь-
ный ремонт в детском саду 
«Солнышко» с. Южный Урал 
Оренбургского района. И 
все это время поддержку уч-
реждению оказывал депутат 
Законодательного Собрания 
Нурлан Мунжасаров.

– По программе социаль-
но значимых мероприятий 
нам уже выделялись средства 
на проектно-сметную доку-
ментацию, стройматериалы, 
– рассказала заведующая уч-
реждением Наталья Гущина. 
– Когда не хватило средств, мы 
вновь обратились к нашему 
депутату Нурлану Мунжасаро-
ву. В этом году он направил на 
реконструкцию детского сада 
еще 500 тысяч рублей. На эти 
деньги заменили коммуника-
ции, обновили мебель и про-

вели косметический ремонт 
помещений.

А еще в этом году в школе 
«Экодолье» с. Ивановка устано-
вили систему кондициониро-
вания. Финансирование также 
прошло в рамках СЗМ. Вос-
становлена пострадавшая от 
паводка детская площадка в пос. 
Весенний, установлена спорт-
площадка в детском саду «Ко-
лосок» с. Ивановка. Для обеспе-
чения безопасности, комфорта 
детей и родителей благоустрое-
на входная группа детского сада 
в ЖК «Перовский». 

– В следующем году на соци-
ально значимые мероприятия 
в моем округе будет выделено 
более двух миллионов рублей. 
Сейчас мы с избирателями об-
суждаем, на какие цели их на-
править, – поделился депутат.

Воспитанники Детской 
школы искусств Ясненского 
городского округа теперь 
могут исполнять произве-
дения Бетховена, Баха, Мо-
царта в оригинале, без пере-
ложений. В этом году парк 
музыкальных инструментов 
ДШИ пополнили три баяна 
фирмы «Тульская гармонь», 
два аккордеона «Юпитер» 
и две скрипки фирмы «Го-
ронок», причем одна из них 
мастеровая, концертная. 

  – Для нас этот подарок – 
самое настоящее новогоднее 
чудо, – поделилась радостью 
директор Детской школы ис-
кусств Ольга Жуль. – Наши ин-
струменты имеют солидный 
возраст, многие не менялись 
с советских времен. А ведь 
юным музыкантам очень важ-
но заниматься на качествен-
ных инструментах. Теперь мы 
не ограничены в репертуаре и 
можем конкурировать с дру-

гими школами. Все инстру-
менты российского производ-
ства, очень качественные, что 
ребята уже оценили. 

Новые музыкальные ин-
струменты были приобре-
тены в рамках исполнения 
социально значимых меро-
приятий депутата Владимира 
Шевченко. Причем помощь 
ДШИ Владимир Васильевич 
оказывает не первый раз. В 
2022 году на средства СЗМ 
были приобретены кресла в 
концертный зал. 

– Наша Детская школа 
искусств является центром 
музыкального образования 
в округе. Ее талантливые уче-
ники под руководством про-
фессионального коллектива 
преподавателей неизменно 
радуют победами на фести-
валях и конкурсах. Новые 
инструменты помогут им до-
стичь еще больших высот, 
– уверен Владимир Шевченко. 

Педагоги и воспитанники ДШИ Ясненского городского округа

сталка и селе Никольском.
Депутатскую поддержку по-

лучили и социальные объекты. 
В Токской школе заменили окна. 
Олег Лактионов выделил на эти 
цели более 500 тыс. рублей. 

– Для нашей школы пробле-
ма стояла очень остро. Ученики 
и учителя замерзали, особенно 
зимой. В этом году заменили 
шесть окон. Начало положено – 
сделан важный шаг к созданию 
комфортного обучения, – поде-
лилась директор школы Наталья 
Петровна Иванова. 

Капитально отремонтиро-
вана крыша сельского клуба в 
селе Бахтиярово, здание ДК в 
Новоюласке, обновлена систе-
ма отопления СК села Ибряево, 
выделены средства на капи-
тальный ремонт крыльца ДК в 
поселке Пушкинский.
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Неизвестное об известных
Об этом не пишут в официальной биографии. Такими их знают немногие. Юбиляры года: Максим Щепинов, 
Светлана Алешина, Сергей Бабин, Владимир Турчин. Какие они за стенами парламента? 

«Железная леди» на работе и принци-
пиальный политик в депутатском кресле. 
В жизни Светлана Алешина абсолютно 
другой человек. 

С удовольствием «отдыхает» на кухне за 
приготовлением пирогов. Слушает Стинга 
и хиты 80-х, а лучшим способом перезагруз-
ки для себя считает глажку белья. 

Со студотрядом работала на строи-
тельстве птицефабрики «Большевик» 
Сакмарского района. Первая женщина-
ректор за всю историю Оренбургского 
педагогического вуза. В педагогику по-
шла по стопам мамы. И в ней уже 37 лет. 

Сергея Бабина можно встретить не 
только в Доме Советов. Депутат – боль-
шой любитель велопрогулок. Велоси-
пед для него – не просто увлечение. С 
успехом покоряет длинные дистанции, 
личный рекорд – гонка на 180 км!

«Свой» среди бойцов СВО. Прошел 
обряд посвящения в артиллеристы, ноче-
вал в одном блиндаже с ребятами и без 
преувеличения знает, что происходит за 
ленточкой.

Максим Щепинов с депутатством свя-
зан 14 лет. Сначала Горсовет, затем 
Госдума, а через несколько лет Заксоб.

Идти до победного конца привык с 
10 лет. Школа бокса научила. 1 взрослый 
разряд получил еще школьником. С тех 
пор считает спорт главным двигателем 
своей жизни. Много лет занимается пау-
эрлифтингом. В числе достижений – жим 
лежа без экипировки 225 кг.

Любимый девиз: «Делай что должен, 
и будь что будет». Учит этому и своих 
детей, у него их трое.

Владимир Турчин после института был 
распределен на оборонное предприятие 
в Куйбышев. Инженер-механик, про-
должил дело отца. Прошел от мастера до 
начальника сборочного производства.  

Главным достижением считает рож-
дение дочери. Гордится выращенным 
яблоневым садом и 6-метровой пихтой, 
посаженной в память о маме. 

Каждое утро начинает с зарядки. 
15 лет назад мог почти час проплыть 
вольным стилем в бассейне и на от-
крытой воде. После долгого перерыва 
вновь подходит к тому же результату. 
Вместе с женой среди первых зарождали 
скандинавскую ходьбу в Оренбуржье. 
Постоянный участник «Лыжни России».             

В Оренбурге появилась стела 
памяти погибшим на СВО

Лучшая детская поликлиника в области
В феврале детская поликлиника на 

Братьев Коростелевых в Оренбурге при-
няла первых пациентов. Она рассчитана 
на 600 посещений в смену и сможет 
обслуживать 24 тысячи детей. Новое 
детское медучреждение расположилось 
в здании администрации Промыш-
ленного района на 9 тыс. кв. метрах. 
Стоимость капитального ремонта, ко-
торый прошел в рамках регионального 
проекта «Модернизация первичного 
звена здравоохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение», составила более 
350 миллионов рублей.

– У нас нет проблем с кадрами. Штат-
ное расписание заполнено, – отмечает 
Дмитрий Нефедов, главврач детской го-
родской клинической больницы. – Всего 
в детском медицинском центре работают 

Свой Эрмитаж есть  
теперь и у Оренбуржья

Культурный центр «Эрмитаж-Евра-
зия» расположился в здании бывшей 
городской управы – на ул. Правды, 8 в 
областном центре. В сентябре он открыл 
двери для первых посетителей. Наш реги-
он стал пятым в стране, где на постоянной 
основе будут выставляться шедевры Госу-
дарственного Эрмитажа. 

Первая выставка центра – «Карл Брюл-
лов и его эпоха» из коллекции главного 
музея России. 58 картин русских и ино-
странных художников. 23 картины пред-
ставлены впервые. Сердцем оренбург-
ского Эрмитажа стала Яшмовая комната, 
созданная в технике русской мозаики.

– Когда заходишь в наш Эрмитаж, нет 
ощущения, что ты в «музее-памятнике». 
Я бы сказала, что это живое, молодое 
культурное пространство с качественным 
содержанием и отличным коллективом 
специалистов. Особую гордость, конечно, 
вызывает Яшмовая комната. Единствен-
ная в мире и только в Оренбурге. Для ее 
создания наши оренбургские мастера пе-
реработали 23 тонны живописной горной 
породы, из которых использовали только 
три. «Сделано в Оренбуржье» – это уже 
определенный знак качества. Советую 

Быть воином – жить вечно… Эти сло-
ва занимают центральную часть памят-
ного знака. Теперь каждый оренбуржец 
может поклониться своим героям, при-
нести цветы. Памятный знак открыли на 
территории кладбищенского комплекса 
«Степной» города Оренбурга.

Инициатором проекта выступила 
общественная группа «Память» во гла-
ве с Ириной Смирновой, потерявшей 
сына в ходе СВО. От проектирования 
до установки стелы проект курировал 
вице-спикер ЗС Александр Куниловский. 
В его реализации помогли депутаты За-
конодательного Собрания Александр 
Трубников, Максим Щепинов, Дамир 
Фахрутдинов, Денис Зеленцов.

– Для Оренбурга – это первый се-
рьезный шаг в увековечивании памяти 
погибших. Централизованного места 
памяти до этого момента в городе не 
было, и мы, конечно, поддержали идею 
родных. Ребята защищали нашу страну и 
отдали самое ценное – свою жизнь. Мы, в 
свою очередь, постараемся помочь каж-
дой семье погибшего, будем продолжать 
поддерживать их близких, их детей и ро-
дителей. Следующий шаг в сохранении 

памяти – создание единого мемориала 
в областном центре по окончании спец-
операции. Его предварительный проект 
мы уже рассмотрели на Совете «Верность 
Отчизне». Уже принято решение, где он 
будет располагаться. Это парк 50-летия 
СССР. А детали проекта будут вынесены 
на всенародное обсуждение, – подчер-
кнул депутат ЗС, руководитель фракции 
«Единая Россия» Александр Трубников.

384 сотрудника, из них 103 врача, 256 
средних медицинских работников.

На четырех этажах поликлиники 

– педиатрическое, реабилитационное 
отделения, лучевой и функциональной 
диагностики, стоматология. Отдельный 

ЮБИЛЯРЫ

всем посетить музей, прикоснуться к ве-
ликому и просто отдохнуть душой, – под-
черкнула депутат ЗС Татьяна Еременко.

В оренбургском Эрмитаже также 
созданы публичная библиотека искусств, 
зал с экспозицией наивной живописи 
из коллекции музея изобразительных 
искусств, а также пространство, посвя-
щенное истории семьи Пиотровских 
в Оренбурге. Здесь жили прадед, дед и 
отец Михаила Пиотровского – директора 
Государственного Эрмитажа.

этаж занял центр лечебной и спортив-
ной медицины, который переехал сюда 
из старого здания на улице Постникова.

– Мою инициативу по трансформа-
ции администрации Промышленного 
района в детскую поликлинику поддер-
жало министерство здравоохранения. На 
строительство нового здания на Маяке не 
было ни места, ни времени. Поэтому идея 
полностью оправдала себя. Здание пере-
дали из муниципальной собственности 
в региональную и выделили деньги для 
полной реконструкции. Мы смогли соз-
дать на Маяке центр детского здоровья 
с удобной транспортной доступностью, 
парковкой. Детская поликлиника на 
сегодняшний день является лучшей в 
Оренбургской области, – резюмировал 
вице-спикер ЗС Александр Куниловский.
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Абдулинский городской округ (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 2 555
Оснащение школьных пищеблоков технологическим оборудованием 950
Приобретение оборудования для школ 170
Замена окон в СДК с. Большой Сурмет 300
Приобретение национальных костюмов для СДК с. Абдрахманово 200
Приобретение спортивного инвентаря в МАУ «Олимп» 95
Капремонт крыши Нижнекурмейского СК 450
Благоустройство территорий и ремонт автодорог в селах Абдрахманово, Николькино, Емантаево, Авдеевка,  
(софинансирование инициативных проектов) 290

Капитальный ремонт водопроводной сети в с. Зерикла (софинансирование инициативных проектов) 100
г. Бугуруслан (избирательный округ № 1, депутат Аверьянов Г.М.) 4 866
Работы по благоустройству города 846
Приобретение и установка системы видеонаблюдения по программе «Безопасный город» 100
Ремонт архивного отдела администрации города и Бугурусланского краеведческого музея 450
Оказание поддержки социально-ориентированным некоммерческим организациям города 300
Проведение культурно-массовых, спортивных мероприятий и мероприятий в сфере молодежной политики 1 300
Приобретение горки зимней деревянной с крышей для катания на городскую площадь 440
Монтаж систем ОПС, оповещения и эвакуации в д/с № 22 300
Приобретение и установка оборудования для вентиляции бассейна в ДОЛ «Лесная сказка» 580
Капитальный ремонт кровли в спортшколе «Чемпион» 550
Гайский городской округ (избирательный округ № 19, депутат Малюшин Е.Н.) 4 324
Капитальный ремонт санитарной зоны скважины пос. Халилово (софинансирование инициативных проектов) 253,1
Капитальный ремонт клубов досуга в пос. Гайнулино, д. Ижберда, с. Казачья Губерля, с. Банное, пос. Нововоронеж-
ский, д. Старохалилово (софинансирование инициативных проектов) 1 444,0

Капитальный ремонт сетей водоснабжения и водопровода в пос. Новопетропавловка, д. Ишкинино, пос. Саверовка, с. 
Новокиевка, с. Новониколаевка, с. Писаревка, пос. Поповка, с. Камейкино (софинансирование инициативных  
проектов)

2 027,9

Установка окон и приобретение строительных материалов в д/с № 20 599
Кувандыкский городской округ (избирательный округ № 17, депутат Купинов В.И.) 4 182
Капитальный ремонт сетей водоснабжения в д. Первомайск, с. Ибрагимово,  
пос. Мазово (софинансирование инициативных проектов) 407

Работы по благоустройству в с. Большое Чураево, д. Барангулово, с. Куруил, д. Тлявгулово, пос. Ишмуратово,  
с. Ильинка, с. Русское, с. Дубиновка, с. Чеботарево (софинансирование инициативных проектов) 1 284,5

Обустройство стадиона в с. Зиянчурино (софинансирование инициативных проектов) 233,5
Установка окон и межкомнатных дверей в школах с. Новоуральск, с. Краснощеково, с. Новосамарск, школы № 4 
Кувандыка и д/с «Дюймовочка» с. Краснощеково. Ремонт школы с. Куруил 2 107

Капитальный ремонт входной группы в Никольском СК 150
г. Медногорск (избирательный округ № 17, депутат Купинов В.И.) 2 632
Работы по благоустройству в г. Медногорск, с. Блява, с. Кидрясово, пос. Блявтамак  
(софинансирование инициативного проекта) 1 345,8

Установка окон и ограждения в библиотеках сел Рысаево и Идельбаево 921,6
Ремонт системы водоснабжения и водоотведения в д/с «Детский сад № 2 «Ромашка» 302,4
Приобретение спецодежды для МБУ «УХТО» г. Медногорска 62,2
Соль-Илецкий городской округ (избирательный округ № 16, депутат Лукьянов А.Ф.) 5 063
Работы по благоустройству в поселках Шахтный, Маякское, Казанка, селах Угольное, Трудовое, Дружба, Изобильное, 
Мещеряковка, Кумакское, Саратовка, Тамар-Уткуль, Ащебутак, ст. Маячная (софинансирование инициативных  
проектов)

2437,5

Ремонт в СДК сел Боевая Гора, Ветлянка, пос. Дивнополье  
(софинансирование инициативных проектов) 834

Ремонт помещений для создания центров образования естественно-научной и технологической направленностей 
«Точка роста» в селах Перовка, Михайловка, Дружба и пос. Маякское 1791,5

Сорочинский городской округ (избирательный округ № 5, депутат Бабин С.А.) 4 138
Благоустройство территорий детских садов № 7, № 8, № 9, № 12 4138
Ясненский городской округ (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 1 896
Благоустройство территории школы № 3 1 529
Работы по благоустройству в поселках Новосельский, Комарово и селах Акжарское, Керуембай, Еленовка  
(софинансирование инициативных проектов) 367

ЗАТО Комаровский (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 719
Капитальный ремонт крыши тира Центра «Ровесник» 519
Приобретение детского игрового комплекса (софинансирование инициативных проектов) 200
Адамовский район (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 2 185
Установка пластиковых окон в Майской школе 295
Работы по благоустройству в поселках Брацлавка, Комсомольский, Майский,  
с. Елизаветинка (софинансирование инициативных проектов) 710

Капитальный ремонт водопровода в поселках Кусем, Совхозный, Жуламансай 
(софинансирование инициативных проектов) 1070

Ремонт ДК пос.Теренсай (софинансирование инициативных проектов) 110
Акбулакский район (избирательный округ № 16, депутат Лукьянов А.Ф.) 2 379
Работы по благоустройству в селах Шкуновка, Новогригорьевка, Новоуспеновка, Новопавловка, Акбулак, Сагарчин, 
поселка Кызылбулак. Приобретение коммунальной техники в с. Федоровка (софинансирование инициативных  
проектов)

1950

Капитальный ремонт водопровода в поселке Каракудук и Карповка. Реконструкция сетей водоснабжения с. Карасай 
(софинансирование инициативных проектов) 429

Александровский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 374
Реконструкция системы теплоснабжения Добринской школы 1 374
Асекеевский район (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 1 743
Ремонт мемориального комплекса Воинской Славы с. Асекеево 1 000
Ремонт Новосултангуловского д/с и ограждения Асекеевской школы 743
Беляевский район (избирательный округ № 16, депутат Лукьянов А.Ф.) 1 507
Детально-инструментальное обследование несущих и ограждающих строительных конструкций школ в селах 
Междуречье, Беляевка, Гирьял, Рождественка, поселках Белогорский, Бурлыкский 1135,8

Ремонт Донской школы 371,2
Бугурусланский район (избирательный округ № 1, депутат Аверьянов Г.М.) 1 725
Работы по благоустройству в селах Благодаровка, Пилюгино, Аксаково и пос. Выходный
(софинансирование инициативных проектов) 1725

Бузулукский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.) 3 206
Ремонт СДК с. Тупиковка 3 206
Грачевский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.)  1 133
Приобретение и установка детской площадки в пос. Южный 1 133
Домбаровский район (избирательный округ № 22, депутат Ращупкин В.А.) 1 368
Работы по благоустройству в селах Домбаровка, Ащебутак и поселках Красночабанский, Домбаровский  
(софинансирование инициативных проектов) 926

Ремонт помещений для размещения центра образования естественнонаучной  
и технологической направленности «Точка роста» в пос. Полевой 442

Илекский район (избирательный округ № 7, депутат Стрепков А.Г.) 2 616
Ремонт и оснащение кабинетов «Точка роста» в школах сел Красный Яр, Мухраново, Сухоречка, Яман 2 616

Распределение средств на социально значимые мероприятия  
в 2024 году, в тыс. рублей

Кваркенский район (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 1 528
Ремонт фасада школы с. Кировск 312
Работы по благоустройству в селах Бриент, Аландское, Чапаевка, Таналык, Уртазым, Алексеевка, Кваркено и поселках 
Красноярский, Кировск, Свободный, Безымянный, Айдырлинский, Коминтерн (софинансирование инициативных 
проектов)

1216

Красногвардейский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 864
Капитальный ремонт водопровода в пос. Пролетарка, Кристалка (софинансирование инициативных проектов) 221,8
Ремонтные работы в СК сел Бахтиярово, Новоюласка, Ибряево, пос. Пушкинский 209,4
Работы по благоустройству в селах Яшкино, Староюлдашево, Староникольское,  
Залесово, Донское, Вознесенка (софинансирование инициативных проектов) 339,6

Ремонтные работы в д/с № 1» с. Плешаново, Токской школы 1 093,2
Курманаевский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.) 1 541
Ремонт автодорог в селах Курманаевка и Михайловка (софинансирование инициативных проектов) 350
Приобретение сценических костюмов для НСК «Саванас» 260
Капремонт пищеблока Волжской школы 931
Матвеевский район (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 1 034
Работы по благоустройству в селах Матвеевка, Новоаширово, Кузькино, Кульчум,  
Новоузели пос. Кинельский (софинансирование инициативных проектов) 400

Ремонт СДК с. Старокутлумбетьево и благоустройство территории к СДК  
с. Новожедрино (софинансирование инициативных проектов) 150

Капитальный ремонт Кинельской школы 484
Новоорский район (избирательный округ № 19, депутат Малюшин Е.Н.) 2 644
Проектные, экспертные, ремонтные, монтажные работы, приобретение основных средств, оборудования,  
материалов для СДК ст. Новоорск, ДК с. Караганка, школы с. Будамша, ЦДТ Новоорского района 2 344

Ремонт клуба пос. Гранитный, ограждения парка в с. Будамша (софинансирование инициативных проектов) 300
Новосергиевский район (избирательный округ № 7, депутат Стрепков А.Г.) 3 352
Капитальный ремонт Новосергиевской школы № 3 2 090,7
Приобретение оборудования для бассейнов ФОК «Дельфин» 795,8
Строительство Детского дворца искусств в пос. Новосергиевка 465,5
Октябрьский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 846
Работы по благоустройству поселков Российский, Броды, Уранбаш, сел Васильевка, Комиссарово, Белозерка,  
Первое Имангулово, Воскресеновка Новотроицкое, Буланово, Новоникитино (софинансирование инициативных 
проектов)

1 846

Оренбургский район 11 869
избирательный округ № 15, депутат Николаев О.А. 8 607,5
Ремонтные работы в школах сел Дедуровка, Никольское, Благословенка, х. Чулошников, д/с «Теремок» в пос. Чистый 
и «Светлячок» в пос. Зауральный 3 357,5

Работы по благоустройству в селах им. 9 Января, селах Подгородняя Покровка,  
Дедуровка Нежинка пос. Бакалка, Степановском сельсовете 2 052

Капитальный ремонт ДК пос. Чебеньки 3 198
избирательный округ № 10, депутат Зеленцов Д.Г. 842,3
Замена окон в д/с «Тополек» пос. Юный и «Солнышко» пос. Горный 842,3
избирательный округ № 13, депутат Мунжасаров Н.Н. 2 419,2
Проведение сметных, экспертных, ремонтных работ, приобретение основных средств, оборудования  
для д/с «Солнышко» с. Южный Урал, д/с «Колосок» с. Ивановка 696

Приобретение основных средств, оборудования для ОУ «Школа Экодолье» с. Ивановка 460
Установка детской площадки, благоустройство территории МО Весенний сельсовет,  
пос. Весенний-3, с. Южный Урал 1 263,2

Первомайский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.) 2 337
Работы по благоустройству поселков Маевка, Володарский, Уральский, Ленинский, Луч, Рубежинский Ляшево,  
Курлин, с. Шапошниково (софинансирование инициативных проектов) 1 716

Приобретение коммунальной техники (софинансирование инициативных проектов) 500,0
Приобретение инвентаря для спортшколы Первомайского района 121
Переволоцкий район (избирательный округ № 15, депутат Николаев О.А.) 2 518
Работы по благоустройству сел Филипповка, Адамовка, Зубочистка Первая, Зубочистка Вторая, Кубанка,  
Мамалаевка, Камышовка, Претория, Татищево, Чесноковка, ст. Сырт (софинансирование инициативных проектов) 1 327

Замена окон в школе с. Кариновка 1 191
Пономаревский район (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 1 360
Ремонт дорог в поселках Фадеевский, Река Дема, Ильиновка, Равнинный, селах Наурузово, Софиевка, Максимовка, 
Ефремово-Зыково (софинансирование инициативных проектов) 797

Работы по благоустройству сел Воздвиженка, Алексеевка (софинансирование инициативных проектов) 250
Приобретение сценического инвентаря для СДК с. Ключевка 313
Сакмарский район (избирательный округ № 8, депутат Перевозников Ф.В.) 3 002
Ремонт помещения и приобретение материалов для ограждения ДДТ с. Сакмара 592,2
Ремонтные работы в школах сел Архиповка, Белоусовка, Орловка, Чапаевское, Первая Григорьевка 1 992,3
Работы по благоустройству сел Сакмара, Беловка, Ереминка, Украинка, пос. Светлый 417,5
Саракташский район (избирательный округ № 8, депутат Перевозников Ф.В.) 4 111
Ремонтные работы в ДК сел Красногор, Бурунча, Спасское 764,2
Ремонтные работы в школах сел Федоровка Первая, Никитино, Кабанкино 1 500
Приобретение инвентаря для спортшколы Саракташского района 200
Работы по благоустройству сел Никитино, Студенцы, Кабанкино, Черный Отрог, Николаевка, Среднеаскарово,  
Екатериновка, Бурунча, Старый Сокулак, Новосокулак, Новониколаевка, Жёлтое, Каировка, Яковлевка, Гавриловка, 
Вторая Александровка, Черкассы, Васильевка, пос. Саракташ (софинансирование инициативных проектов)

1 646,8

Светлинский район (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 1 141
Работы по благоустройству в пос. Светлый. Приобретение оборудования на трактор для коммунальных нужд  
Степного сельсовета 600

Ремонтные работы в школах поселков Гостеприимный, Озерный, Светлый 541
Северный район (избирательный округ № 1, депутат Аверьянов Г.М.) 1 200
Работы по благоустрйоству с. Соковка, д. Жмакино (софинансирование инициативных проектов) 440
Приобретение сценического покрытия для Централизованной Клубной Системы. Проведение культурно-массовых 
мероприятий работниками учреждений культуры 760

Ташлинский район (избирательный округ № 7, депутат Стрепков А.Г.) 2 322
Приобретение и монтаж оборудования для кондиционирования воздуха в здании Дома культуры с. Ташла 2 322
Тоцкий район (избирательный округ № 5, депутат Бабин С.А.) 3 206
Работы по благоустройству сел Медведка, Кирсановка, Жидиловка, Ковыляевка, поселков Некрасовский,  
Верхнебузулукский, Суворовский (софинансирование инициативных проектов) 515

Ремонт РДК «Юбилейный» 2 691
Тюльганский район (избирательный округ № 8, депутат Перевозников Ф.В.) 1 776
Ремонт танцевального зала Центра дополнительного образования, приобретение ноутбука 1 309
Работы по благоустройству сел Благовещенка, Городки, Аустяново, Ивановка, Ключи, Репьёвка, Ташла, Троицкое, 
Алмала, Владимировка, Тугустемир, пос. Тюльган (софинансирование инициативных проектов) 437

Шарлыкский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 612,0
Пошив сценических костюмов для КДЦ с. Шарлык 560
Приобретение снегоуборочной машины и навесного оборудования на трактор для нужд Сарманайского сельсовета 1 052

Желание ребенка – закон

Традиция из детства
У Елены Афанасовой новогодняя 

традиция пришла из детства. Родители 
работали по сменам, а ее оставляли у 
дедушки и бабушки. Это было самое 
незабываемое время. Под Новый год 
наряжали елку красной звездой, веша-
ли блестящий дождик на ниточки под 
потолок, вырезали снежинки и клеили 
на окна. 

– Я была любимой внучкой, и меня 
всегда старались чем-то удивить. Помню 
Деда Мороза и Снегурочку из ваты, не-
обыкновенно красивых. Мечтала вырасти 
и стать такой же, как Снегурочка. Время 
было дефицитное, поэтому разнообра-
зия в игрушках ждать не приходилось. А 
дедулечка мой, Тюрин Борис Андреевич, 
прошедший всю войну, был тот еще Кули-
бин. Мне лет 5 было, дедушка добавил на 
обычную гирлянду с шишками какую-то 
штуковину, которая заставила ее моргать. 
Я безумно радовалась нашей сверкающей 
елке. Такие были не у всех, детвора при-
ходила смотреть. Мы рассказывали стихи, 
дедуля и бабуля хлопали и давали нам 

Тайный Дед Мороз
Зимние праздники в семье Дами-

ра Фахрутдинова всегда ждут с пред-
вкушением. Украшают дом, готовят 
подарки, с ними здесь связана особая 
традиция.   

конфеты. Это время вспоминаю с особой 
теплотой. 

Гирлянду и звезду из детства Елена до 
сих пор хранит как семейную реликвию. 
Ежегодно вешает на свою елку как символ 
волшебства и напоминания о родных 
людях. Гирлянда, к слову, работает до 
сих пор.

Свои новогодние традиции есть и у 
Законодательного Собрания. Накануне 
праздника каждый депутат – Дед Мороз 
или Снегурочка. Это скорее даже ритуал. 

Четвертый год подряд представи-
телей всех фракций объединяет акция 
«Исполни детскую мечту». Свои «письма 
желаний» на площадках социальных 
сетей ВКонтакте и Одноклассники раз-
местили сотни оренбургских мальчи-
шек и девчонок. В этом году дети уже 
начали делиться своими заветными 
желаниями. 

На протяжении двух лет особенные 
поздравления для детей участников 
СВО. Велосипеды, куклы, магнитные 

конструкторы, наборы для творчества, 
сладости и другие подарки многие депу-
таты стараются доставить лично.

Не останутся без подарков дети, чьи 
семьи пострадали в паводок. Их ждет 
специальная «Депутатская елка» с на-
стоящим сказочным карнавалом.

Есть своя парламентская традиция 
и у председателя ЗС Сергея Грачева. На 
протяжении многих лет он навещает 
ребят Соль-Илецкого детского дома. И 
конечно, не с пустыми руками. 

С каждым годом количество тради-
ций в ЗС растет, ведь желание ребенка 
– это закон.

Два плюс девять

1993 год Елена Иванова до сих пор 
вспоминает с улыбкой. 

– Тяжелый для страны, но мы были 
молоды, счастливы. Все казалось ни-
почем: ни пустые полки магазинов, ни 
одно-единственное платье, которое «и 
в пир, и в мир». 

В том году дом, где проводила с се-
мьей лето, достался ей в наследство. Про-
дать не поднялась рука: столько теплых 
воспоминаний, а зимой его нужно содер-
жать. Решили ездить, смотреть за домом. 
Поехали и на новогодние каникулы.

– Нашей семье был только год, вся 
жизнь впереди. В голове куча идей и 
огромное желание праздника. А где в 
деревне взять елку? Рубить нельзя, да 
и лесник знает все о каждом. Купить 
негде, искусственных не продавали. 
А какой Новый год без елки? Решили 
ночью идти в сосновый бор. Наряди-
ли невысокую сосенку самодельной 
гирляндой, вокруг собрали сваленные 
деревья – создали с друзьями «уют»! – 
рассказывает депутат. 

Водили хороводы, дурачились. По-
том уже и елки были разные, и уго-

В лес – за елочкой

В большой семье Романенко трое 
детей и шесть внуков. Депутат лю-
бит вспоминать, как зарождалась 
их семейная жизнь. Начиналось все 
в Алма-Ате как раз накануне Нового 
года и дня рождения супруги.

– Погода стояла хорошая, снег на 
ветках елей, сказочно. Постарался пре-
вратить жену в Снегурочку, было очень 
весело. С тех пор праздник всегда встре-
чаем дружной семьей. Сразу несколько 
поколений: мы – родители, дети, внуки. 
Выезжаем на природу, катаемся с горок, 

на лыжах ходим. Обязательно собира-
емся все вместе при зажженных свечах, 
делимся сокровенным, планами на 
будущий год, чтобы потом помочь друг 
другу исполнить это.   

Есть и еще одна необычная тради-
ция: «рождаться» в конце и начале года. 
В декабре и январе в семье сразу шесть 
дней рождения. 

– Стараемся ее поддерживать: снача-
ла мы, а теперь и дети, – шутит Сергей 
Романенко. 

В январе 2025 года их семья станет 
еще больше.

Поход с друзьями в баню, как герои фильма «Ирония судьбы, 
или С легким паром!», новогодняя ночь в кругу коллег, как в 
«Карнавальной ночи», – традиции на Новый год у каждого свои.
Депутаты ЗС рассказали, как встречают самый волшебный 
праздник. А если у вас до сих пор нет традиции – самое время 
начать.

– Несколько лет назад решили по-
пробовать что-то новое и интересное 
в поздравлениях друг друга. Провели 
игру «Тайный Дед Мороз». Суть ее в 
том, что участники готовят подарки 
анонимно. Имя человека, которому 
нужно его преподнести, выбирается 
случайным образом. И до последне-
го момента не раскрывается. Никто 
не знает, от кого получит презент. 
Каждый делает это втайне, как бы 
становясь для одариваемого Дедом 
Морозом. Уже за праздничным столом 
обмениваемся подарками.

Веселая традиция очень прижилась 
в семье Дамира. Это отличный способ 
сделать зимние праздники еще более 
яркими и запоминающимися, говорит 
депутат.

щения изысканные. Новый год в лесу 
больше встречать не пришлось. А вот 
традиция побывать в новогодние ка-
никулы с семьей в лесу сохранилась.


